

Agrupaciones Científicas, Técnicas, Culturales y Deportivas del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel"

Scientific, Technical, Cultural and Sports Associations of the National Institute of Hygiene "Rafael Rangel"

Adolfo Bastidas, Marilyn Laguado, Jacob Vargas, Luis Alberto Márquez, María Gumersinda González, Mercedes Vergara, Felicita Cortez, Pedro Pérez Z, Orlando León, Wilmer Herrera, Oneida Román, Eneida López.

Agrupaciones Científicas y Técnicas

Sociedad Científica del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel"

41 años de Ciencia y algo más

La Sociedad Científica del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" es una Sociedad Civil sin fines de lucro, la cual comienza a gestarse a principio de los años 70, por iniciativa del Dr. Siegbert Holz, con la finalidad de incentivar el desarrollo científico y tecnológico de los profesionales de la Institución, éste requerimiento se reflejaba en el sentir mayoritario de los Supervisores de las diferentes Unidades de trabajo, se expresó casi con un sentido de Manifiesto "...la necesidad que como parte del programa de incentivos para los profesionales y técnicos del Instituto se cree una Sociedad Científica,...". Ese fue el acicate definitivo para que un grupo de trabajadores, de diferentes profesiones, dieran sus mayores esfuerzos para la conformación y desarrollo de la Sociedad, tales como los doctores: Marianella Welfenzao, María Luisa Novoa, José Azocar, Raúl Cardona, Carmen Dinora Ceballo, Rosandra Mazzelli, Manuela Rios, Celia Yelamo, Thais Fajardo, Milagros Polanco, María González, Suria Elniesert, Hayde Tovar, Gina Balbi, José Luis Mayora, Solom Suárez, Edgar Jaimes, Sulay Montbrun, Tomás Golstein, Luis Abel de la Cruz, Migdalia Mora. Es así, por autorización del Consejo Directivo del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", de

acuerdo al Acta No 60 de fecha 15 de mayo de 1975; se inicia su período organizativo, mediante la constitución de un Comité, coordinado por el Dr. José Azocar y conformado por los Dres. Luis Abel de la Cruz, María Luisa Novoa y Marianella Welfenzao, redactando el Acta Constitutiva de la Sociedad Científica, en la cual está reflejada su Misión: "Contribuir al desarrollo de la investigación científica, vinculada a las actividades del Instituto, como pilar fundamental en la custodia de la salud del pueblo venezolano", Visión: "Constituirse en pilar fundamental para la formación de profesionales y técnicos de excelente calidad",

Objetivos:

- 1.- Favorecer o estimular la investigación científica de la Institución.
- 2.- Favorecer la proyección del Instituto como pilar fundamental en la custodia de la salud del pueblo venezolano.
- 3.- Contribuir al desarrollo de la Investigación Científica vinculada a las actividades del Instituto Nacional de Higiene Rafael Rangel. De manera tal, de alcanzar a proyectar a nivel nacional e internacional los resultados de reuniones



Farmacéutica Suria Elneser, autora del logotipo emblema de la Sociedad Científica, a su derecha el Dr. Horacio Barahona y a la izquierda el Dr. Raúl Cardona.

científicas, simposios, congresos y demás actividades que desarrollen los profesionales que laboran en esta institución.

La Sociedad Científica fue fundada el 18 de octubre de 1976, participando en la organización y celebración de los eventos de la I Semana Científica, Cultural y Deportiva, realizados en el marco del XXXVIII Aniversario de la creación del Instituto Nacional de Higiene.

A los ocho meses de instalación de la Sociedad Científica, se realiza el 13 de junio de 1977, su primer proceso electoral, postulándose 18 candidatos y la participación masiva del 90% de sus miembros, se eligió la Primera Junta Directiva de la Sociedad, precedida por el Dr. Raúl Cardona, y un equipo de 9 mujeres (Carmen Dinora Ceballo, Rosandra Mazelli, María Luisa Novoa, Manuela Ríos, Celia Yélamo, Thaís Fajardo, Milagros Polanco,

María González, Migdalia Morao), lo cual reflejaba apropiadamente, la importancia de la mujer en la ciencia venezolana. Posteriormente en ese mismo año, antes de la celebración de los eventos de la II Semana Científica, Cultural y Deportiva, se abrió un concurso para la creación del Himno del Instituto y en este mismo acto, se hizo entrega del premio de Bs. 500,00 a la Farmacéutica Suria Elneser, autora del dibujo alegórico, que se usara como logotipo de la Sociedad Científica del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel". Este logotipo formado con dos letras en sentido media luna, queriendo representar la "S" de (Sociedad), semejando al áspid de Esculapio, símbolo adoptado por las ciencias médicas y de la salud, y la "C" de (Científica), el símbolo de Thot, dios egipcio, adorado como el dios lunar, sapiente escriba.

En el período del Dr. José Luis Mayora (1985-1987), como Presidente de la Sociedad Científica, se cambia el nombre a La Semana Científica, Cultural y Deportiva, comenzó a llamarse Jornadas Científicas. Evento que continua realizándose anualmente, en el marco del aniversario de la institución, organizado por la Sociedad Científica, con apoyo institucional, el cual ha sido escenario para mostrar los avances científicos de la Institución, para promover y difundir investigaciones de las ciencias de la salud.

El 8 de abril de 1986, la Sociedad Científica del INH"RR", es registrada con su Acta Constitutiva y Estatutos Sociales, como Sociedad Civil, en la Notaría Pública Octava del Municipio Libertador del Distrito Federal.

La labor de la Sociedad Científica, aunque significativa, requería de la complementación de una unidad administrativa que ya había sido

visualizada por los fundadores del Instituto, creándose la Unidad de Docencia e Investigación en 1989, hoy Gerencia de Docencia e Investigación. Este binomio (Gerencia-Sociedad) con las normales particularidades que las diferentes gestiones le imprimen a las organizaciones, constituye un soporte insustituible, en el logro de las más preciadas metas de una Institución, cuyo liderazgo y permanencia depende en gran medida del desarrollo de sus bases científicas.

La intensa actividad institucional de la Sociedad Científica, durante su trayectoria, ha sido realizada con la activa participación de sus miembros, bajo la dirección eficiente y productiva de todas las Juntas Directivas que durante 41 años han regido su gestión, presididas por destacados profesionales como:

- Raúl Cardona (1977-1978)
- Edgar Jaimes (1978-1979)
- Milagros Polanco (1979-1980)
- Miriam Velásquez (1980-1981)
- José Luis Mayora (1981-1982)
- Zulay Montbbrum (1982-1983)
- Tomás Golstein (1983-1985)
- José Luis Mayora 1985-1987)
- Celia Yelamo (1987-1989)
- Gerda Mayer (1989-1992)
- Max Hernández (1993-1997)
- Carmen Lozada (1997-1999)
- Max Hernández (1999-2001)
- Hans Salas (2001-2003)
- Julio Zambrano(2003-2005)
- Carmen Esteves (2005-2008)
- Ofelia Segovia (2008-2010)
- Inés Parra (2012-2014)
- Carmen Esteves (2015-2019)



Durante estos 41 años de gestión, la Sociedad Científica, ha contribuido con el desarrollo organizacional y ha contado con el valioso apoyo institucional. Todas las Juntas Directivas de la Sociedad han dado sus significativos aportes para fortalecer, estimular y divulgar la investigación y producción científica del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" y de otras instituciones que han participado y colaborado en eventos organizados por la Sociedad.

En el período de la Junta Directiva presidida por el Dr. Golstein, (1983-1985), las Autoridades Institucionales aprobaron un aporte mensual a la Sociedad Científica, el cual continúa hasta nuestros días, permitiendo el desarrollo de la Sociedad y la continuidad de sus actividades

anuales. En el segundo periodo del Dr. José Luis Mayora (1985-1987), como Presidente de la Sociedad Científica, en el año 1986, se diligenció la formación de un Comité de Seguridad Industrial y la conformación de brigadistas provenientes de personal de la institución, que ya habían recibido previa formación para este desempeño.

Durante la gestión de la Dra. Gerda Mayer, como Presidenta de la Junta Directiva de la Sociedad Científica (1989-1992) se impulsaron los eventos promovidos por la Sociedad y se dio reconocimiento a la labor de dos tesoreras trabajadoras de la Institución, el 12 de julio de 1989, fueron distinguidas como Miembros Honorarios de la Sociedad a las Dras. Yolanda Irureta Story de Milá de la Roca, por su encomiable labor en la creación

del "Fermentador Caracas" y a Rosandra Mazzali de Ilja, por su intensa actividad docente en el área de diagnóstico y por sus valiosos aportes en la Secretaría General de la Sociedad Científica (1977 y 1978); ambos personajes de excelente trayectoria en la investigación, brindaron su trabajo al crecimiento institucional.

El periodo de la Junta Directiva de la Sociedad, precedida por el Dr. Max Hernández (1993-1997), tuvo una significancia especial, ya que este equipo de trabajo dio valiosos aportes en los preparativos de los eventos del 60° Aniversario del Instituto, celebrado, en 1998. De éstos eventos, cabe destacar la visita al estado Trujillo, a Betijoque, pueblo natal del Sabio Rafael Rangel, donde se realizaron una series de actos solemnes en el Consejo Municipal local



Galería de los Trabajos presentados en la Modalidad de Póster

y programas culturales realizados en el Ateneo de Valera, contando con la participación de la Sociedad Coral "Enrique Tejera Guevara", y la especial gestión de la Lic. Gladys Belisario (Jefe de la Biblioteca) y Dra. Elsa la Corte (Odontóloga), quienes contribuyeron para lograr el éxito que tuvo el programa protocolar ejecutado. Otro evento importante de reseñar fue el Simposio "Sexo y Salud", que contó con la asistencia masiva del personal del Instituto, de invitados externos y la participación de personalidades como: Pedro Penzini Fleury, Rómulo Aponte y María Cristina Blanco, entre otros.

Para el período (1999-2001) se incorpora nuevamente el Dr. Max Hernández, a la presidencia de la Junta Directiva de la Sociedad Científica, continuando con uno de sus más grandes retos anuales, organizar la Jornadas Científicas, como de costumbre se realizan en el marco del Aniversario del Instituto. El evento central en ésta oportunidad fue difundir el desarrollo del Proyecto de construcción de la nueva Planta de Vacunas.

La Sociedad Científica se ha caracterizado por

sus acciones de promover charlas, conferencias, coordinación de cursos, intercambio con otros países, mesas redondas sobre tópicos de interés, en aras de la formación del recurso humano de la comunidad Rangeliana.

Las Jornadas Científicas, evento organizado durante 41 años por la Sociedad Científica, con el consuetudinario apoyo institucional, las cuales se realizan en octubre, en la semana aniversario del Instituto, han tenido gran trascendencia e impacto en la comunidad científica nacional e internacional, ya que dichos eventos han sido Foro para la presentación y análisis de temas de interés para salud pública del país. Investigadores de la Institución y de diversas instituciones científicas, académicas y de servicios, han presentado trabajos modalidad tipo Poster y en extenso, producto de sus investigaciones en las áreas de la salud, los cuales mediante concurso, han sido premiados, como un reconocimiento al esfuerzo y aportes de dichas investigaciones.

En las fotografías anexas, se muestran trabajos presentados en las Jornadas Científicas.



Bautizo de la Revista A Ciencia Cierta Rangeliano, de izq. a der.: Goretta Da Silva; Carmen Esteves, María Eugenia Díaz, Hans Salas, Luis Carmona, Rosa Martínez y Yohanna Mogollón.

En el periodo de las Juntas Directivas de la Sociedad Científica, precedidas por el Lic. Julio Zambrano (2003-2005) y la Dra. Carmen Esteves (2005-2007), se impulsaron en gran medida los eventos científicos, charlas educativas y culturales, de interés para la comunidad Rangeliana.

Durante el período 2008–2012, la Junta Directiva estuvo conformada con personal de las diferentes gerencias de la Institución Dra. Ofelia Segovia Viloría (Presidenta), Lic. Iraima Monsalve; Dra. Maribel Guedez, Lic. María Elena Moncada, Dra. Anitza Coste R.; Lic. Erick Carriles; Lic. Pierina D' Ángelo,



Junta Directiva 2008 – 2012: Dra. Ofelia Segovia Viloría; Dra. Maribel Guedez; Lic. María Elena Moncada; Dra. Anitza Coste R.; Lic. Erick Carriles; Lic. Pierina Pierina D' Ángelo.

Dra. Yajaira Oropeza, Dra. Yannellys Brito; con la misión de continuar apoyando a la institución en la organización de eventos de interés para la comunidad científica nacional. En esta oportunidad el equipo organizó las Jornadas Científicas del 70º Aniversario del Instituto, con el consecuente apoyo institucional y para contribuir con la labor que lleva a cabo la Institución, de significativa importancia para la salud y calidad de vida de la población venezolana.



La Junta Directiva (2012-2014) conformada por la Lic. Inés Parra †, Dra. Carmen Esteves, Dra. Irene Goncalves, Dra. María Gumersinda González y Dra. Anitza Coste.

En estos últimos años, la Junta Directiva (2012-2014) conformada por su presidenta la Lic. Inés Parra †, Dra. Carmen Esteves, Dra. Irene Goncalves, Dra. María Gumersinda González y Dra. Anitza Coste, ha mantenido la mística de trabajo del talento humano que les antecedió, acompañando a la institución en los nuevos retos de avance y desarrollo tecnológico, así como la coordinación de foros, cursos y jornadas de interés para el personal institucional.

ADOLFO BASTIDAS, MARILYN LAGUADO, JACOB VARGAS, LUIS ALBERTO MÁRQUEZ, MARÍA GUMERSINDA GONZÁLEZ, MERCEDES VERGARA, FELICITA CORTEZ, CARLOS APONTE, PEDRO PÉREZ Z, ORLANDO LEÓN, WILMER HERRERA ONEIDA ROMAN, ENEIDA LÓPEZ. Agrupaciones científicas, técnicas, Culturales y Deportivas del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel". Rev. Inst. Nac. de Higiene "Rafael Rangel";2018;49(1):

Un ejemplo de ello fue el Foro sobre la enfermedad Celíaca celebrado en el 2012 realizado con el apoyo de la Sociedad Venezolana de Celiaquía, el mismo conto con una gran asistencia y resonancia a nivel de los profesionales relacionados a dicha condición.

personalidades de gran relevancia para la institución y la salud en Venezuela.

Dr. Solon Suarez (2015) †

Dr. Jose Vicente Scorza (2016) †

Dra. Rosa Alba Salas (2017) †

Dra. Suria Elneser (2018) †



Miembros de la Sociedad Venezolana de Celiaquia y Sociedad Científica INHRR

En el año 2013 se hizo un homenaje en vida al Dr. Solón Suarez expresidente institucional y gran colaborador a lo largo de los años de nuestra institución compartiendo sus conocimientos y sabiduría con nosotros en todo momento. Posteriormente en el 2016 por primera vez las Jornadas Científicas tendrían nombre y sería en su honor.

Hasta la actualidad hemos tenido cuatro Jornadas con nombre propio en Honor a cuatro



Dr. Raúl Cardona y Dr. Solon Suarez



Dr. Solon Suarez y Lic. Ines Parra

De igual manera, la preparación de las Jornadas Científicas como magno evento anual para la institución, siempre ha sido un reto asumido por la Sociedad que ha presentado innovaciones en cuanto a la exhibición y exposición de los trabajos científicos participantes, siempre de la mano con el apoyo logístico, financiero e intelectual de las diferentes gerencias que conforman la Institución; de esta forma la presentación de los trabajos modalidad Poster ha pasado de la forma impresa que era exhibida los días de las Jornadas en la semana del aniversario institucional a una modalidad de presentación impresa que paso a formar parte de nuestro ambiente institucional al ser colocados a modo de galería permanente durante un año en los pasillos principales del edificio sede a partir de 2014, dicha galería sería renovada anualmente con los nuevos trabajos presentados cada año.

En el 2015 la Lic. Ines Parra deja la presidencia por razones personales y la misma es asumida por la vicepresidenta Dra. Carmen Esteves que desde ese momento ha realizado la encomiable labor de mantener la Sociedad Científica activa y vigente hasta la actualidad.



Galería de Posters

ADOLFO BASTIDAS, MARILYN LAGUADO, JACOB VARGAS, LUIS ALBERTO MÁRQUEZ, MARÍA GUMERSINDA GONZÁLEZ, MERCEDES VERGARA, FELICITA CORTEZ, CARLOS APONTE, PEDRO PÉREZ Z, ORLANDO LEÓN, WILMER HERRERA ONEIDA ROMAN, ENEIDA LÓPEZ. Agrupaciones científicas, técnicas, Culturales y Deportivas del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel". Rev. Inst. Nac. de Higiene "Rafael Rangel";2018;49(1):



A partir de las Jornadas del año 2016 siendo consecuentes con las nuevas tecnologías y con el compromiso de disminuir el uso de insumos, se introduce la modalidad de presentación digital presencial en la que cada autor expone su trabajo modalidad Poster proyectándolo para los jurados y la audiencia presente, respondiendo las preguntas relacionadas al mismo, dicha experiencia se realiza por primera vez con total éxito y se mantiene hasta la actualidad.

Presentación Digital Presencial de Posters



DISEÑO DE KIT DE TINCIÓN ZIEHL NEELSEN DEL INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE "RAFAEL RANGEL" Graterol Reyes, O., Barreto Echarri, M., Ramos González, N., Fernández Figueiras, S., Da Mata Jardín, O., y Angulo Rojas, J. Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" (INHRR)

En la imagen el Lic. Osvaldo Graterol recibe de la Dra. Esperanza Briceño (Presidenta del INHRR-2015) el Primer Premio a Poster Científico en las Jornadas Científicas Dr. Solón Suarez.

Para lograr Jornadas exitosas la Sociedad ha contado siempre con el apoyo de los profesionales del Instituto, de otras instituciones del sector salud y universidades nacionales, todos expertos en tópicos específicos, quienes se han desempeñado como jurado evaluador de los trabajos participantes en el concurso científico que se realiza durante las mismas y en el cual se premian tres Trabajos Científicos y uno de Divulgación Científica.



En la imagen la Dra. Palmira Guevara recibe de la Dra. Lesbia Muro (Presidenta del INHRR- 2018) el Primer Premio a Poster Divulgación Científica en las Jornadas Científicas Dra. Suria Elneser en el marco del 80 Aniversario institucional, por el trabajo presentado:

PROGRAMA NACIONAL DE FORMACIÓN AVANZADA EN BIOLOGÍA APLICADA AL DIAGNÓSTICO.
Guevara Trejo, P (1), Fuenmayor, J (2), Thomas, L. (2), López, E. (3) y Hernández, R.(3).

1. Instituto de Biología Experimental de la Universidad Central de Venezuela.
2. Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas.
3. Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel".



En la imagen las Dras. Mercedes Panizo y Maribel Dolande reciben de la Dra. Lesbia Muro (Presidenta del INHRR- 2018) el Primer Premio a Poster Científico en las Jornadas Científicas Dra. Suria Elneser en el marco del 80 Aniversario institucional, por el trabajo presentado: **PERFIL DE SUSCEPTIBILIDAD ANTIFÚNGICA DE LOS COMPLEJOS *Cryptococcus neoformans* Y *Cryptococcus gattii* Y SU RELACIÓN CON EL TIPO MOLECULAR. Ferrara G1, Panizo M1, Urdaneta E1, García N1, Moreno M2, Capote A1, Selgrad S3, Reviakina V1, Alarcón V1, Dolande M1. 1Departamento de Micología, Instituto Nacional de Higiene Rafael Rangel. 2Instituto Médico La Floresta. 3Clínica El Ávila Caracas, Venezuela**

Tampoco sería posible para la Sociedad funcionar sin el trabajo de colaboración de sus asociados para la organización, desarrollo y buen término de los eventos, entre los que se destacan las Jornadas Científicas anuales.

Además la Sociedad Científica no es solo ciencia, también compartimos con otros grupos que conviven en la Institución, como es el caso de la Sociedad Coral "Enrique Tejera" quién siempre nos deleita y

apoya en todos nuestros eventos, la Estudiantina INHRR y el grupo de Teatro Rangeliano. También asistimos a diversos eventos como homenajes, juegos deportivos anuales, celebraciones aniversarias y otros, que forman parte del diario convivir institucional siempre en representación de la Sociedad Científica.

Por todo lo anterior la Sociedad Científica ha sido uno de los pilares fundamentales para el Instituto

Nacional de Higiene "Rafael Rangel" estimulando y divulgando la investigación científica en las áreas de competencia institucional, además de mantenerse como un lugar congruente para el intercambio de conocimientos de los profesionales de diferentes áreas de la institución Su acción se ha irradiado también a otras instituciones de la ciencias de la salud, donde algunos de sus investigadores son miembros activos de esta Sociedad. En el trascurso del tiempo, se ha incrementado significativamente la participación de invitados y ponentes externos en los eventos organizados por la Sociedad, ayudándonos a mantener la vigencia de la misma, siendo este nuestro mayor reto a futuro..

Reseña de María Gumersinda González

Brigada de Control de Emergencias

En virtud de la conformación del primer Comité de Higiene y Seguridad Industrial del Instituto en el año 1997, se le asigna al mismo la responsabilidad de crear la Brigada de Control de Emergencias del Instituto, según lo establecido en la Norma COVENIN Socorrismo en Empresas 3478-99, conformada por cuatro Unidades: Atención de Lesionados, Control de Incendios, Rescate y Desalojo, bajo la coordinación del Lic. Jacob Vargas.

En un principio se incorporan en la Brigada 28 trabajadores y trabajadoras de la Institución. Estos 28 Brigadistas voluntarios, han recibido capacitación y adiestramiento en las siguientes disciplinas: Primeros Auxilios, Combate y Supresión de Incendios Nivel I y II, Materiales Peligrosos Nivel Respondedor y Operaciones, Rescate con Cuerda Nivel 1, Técnicas de Desalojo, Reanimación Cardio Pulmonar Básica, dictados inicialmente por empresas externas y posteriormente, también por personal de la Unidad de Seguridad Laboral y Ambiente.

Considerando los riesgos existentes en el Instituto, el Comité de Higiene y Seguridad Industrial (1999/2001) solicitó mediante Punto de Cuenta, aprobado por el Consejo Directivo en fecha 25/07/1999, el Curso de Formación de Brigadistas de Control de Emergencia, el cual fue dictado por la empresa ISPEM.

En el mismo Punto de Cuenta, se solicitó la dotación de Equipos de Protección Personal y Uniformes para los Brigadista, así como Equipos para Combate de Incendios.

Es importante destacar que la Brigada de Control de Emergencias, desde su creación ha participa-



do como personal de apoyo en: Atención de lesionados, prestación de primeros auxilios, transporte de lesionados, atención de emergencias y planes de contingencia, tanto en el Instituto como en Organismos Externos y en operaciones para el mantenimiento de equipos pertenecientes a la Brigada. Así mismo en la realización de prácticas periódicas con equipos de emergencia, de acuerdo al cronograma de actividades, clasificación, traslado y reubicación de materiales peligrosos, apoyo de los Brigadistas en actividades de segu-

ADOLFO BASTIDAS, MARILYN LAGUADO, JACOB VARGAS, LUIS ALBERTO MÁRQUEZ, MARÍA GUMERSINDA GONZÁLEZ, MERCEDES VERGARA, FELICITA CORTEZ, CARLOS APONTE, PEDRO PÉREZ Z, ORLANDO LEÓN, WILMER HERRERA ONEIDA ROMAN, ENEIDA LÓPEZ. Agrupaciones científicas, técnicas, Culturales y Deportivas del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel". Rev. Inst. Nac. de Higiene "Rafael Rangel";2018;49(1):

ridad y prevención durante paseos del personal jubilado, apoyo de los Brigadistas en actividades de seguridad y prevención durante Plan Vacacional y actividades recreativas, deportivas, sociales, apoyo como facilitadores en adiestramientos en Primeros Auxilios y Manejo de Emergencias al personal del Instituto, apoyo al Servicio Médico Laboral en el traslado de personas lesionadas a centros de salud.

Mención aparte merece la actuación de la Brigada de Control de Emergencias durante el deslave de La Guaira en el año 1999, prestando apoyo al Ministerio de Salud y Asistencia Social, a través del Comité de Emergencia del Instituto, creado especialmente para ese evento y coordinado por la Ing. Rosa Martínez.

En el año 2000 se reestructuró la Brigada de Control de Emergencias, quedando dividida en cuatro Unidades: Combate de Incendios y Materiales Peligrosos (Jefe Lic. Antonio Quintana), Primeros Auxilios (Jefe TSU. Moisés Alvarado), Rescate (Jefe TSU. Jonathan Muñoz) y Desalojo (Jefe TSU. Gerardo Carmo- na), bajo la Coordinación General del Lic. Jacob Vargas.

Actualmente, la Brigada de Control de Emergencias cuenta con 14 Brigadistas y equipos para atención de emergencias con Materiales Peligrosos, Combate de Incendios, Rescate, Primeros Auxilios y Desalojo.

Reseña Elaborada por Jabob Vargas

Agrupaciones Culturales

Sociedad Coral Dr. "Enrique Tejera Guevara"



A mediados del año 1976 un grupo de trabajadores del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" aficionados al canto deciden conformar la Coral de la institución, la cual es dirigida por su fundador el Dr. José Luis Mayora. El 18 de Octubre de ese mismo año, la Coral hace su primera presentación pública, en el aniversario Institucional. En 1977 se estructura como una Sociedad Coral, con el objetivo principal de interpretar, difundir y poner de relieve la expresión del sentir musical venezolano a todo nivel. Desde 1985, la Sociedad

Coral lleva el nombre del sabio Dr. Enrique Tejera Guevara, como tributo a quien en vida fuera mentor de la ciencia y la cultura e incondicional amigo de esta Agrupación Coral. Desde el año 2008 se encuentra dirigida por el Prof. Alejandro Bastidas Santander, participando en diferentes encuentros corales e intercambio culturales, tanto en Instituciones públicas como privadas a nivel nacional e internacional.

En su trayectoria la Sociedad Coral ha realizado innumerables conciertos en la Capital e interior del país, ha participado en varios festivales entre los cuales Festival Cantat 2017 en Celebración de los 50 años de la Schola Cantorum de Venezuela, Festival Don Bosco, Festivales Navideños.

Ha traspasado nuestras fronteras realizando conciertos en las islas de Dominica, St Vincent, Las Granadillas y Barbados, recibiendo significativos reconocimientos por parte de los gobiernos de estos países. En el año 1978 graba su primera muestra musical, un Casette y en el marco del 66 Aniversario de la institución graba su primer CD Digital, ambos contentivos de hermosas piezas de diferentes géneros musicales.

A lo largo de los Años la Sociedad Coral Enrique Tejera Guevara ha contado con la participación de muchos coralista y colaboradores que han hecho que esta agrupación, un patrimonio cultural del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel"

Integrantes: Miembros Fundadores: Antonio Bas-

Estudiantina del INHRR

La Estudiantina del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" nace el 22 de noviembre de 1996, por iniciativa de un grupo de trabajadores de la institución con aptitudes musicales. Realiza su primera presentación el 16 de Diciembre del mismo año en el auditorio del Instituto, fijándose como objetivo principal el cultivo de la música popular venezolana.

Gracias a la influencia y asesoramiento del maestro Iván Adler, la agrupación incursiona en el renglón académico desde el año 1999, dando como resultado un incremento en el nivel de ejecución de sus integrantes, ampliando así su repertorio. Desde su fundación la Estudiantina ha estado dirigida por Pedro Pérez Zambrano, quien realizó sus estudios musicales en la Escuela Superior de Música "José Ángel Lamas".

La Estudiantina del Instituto ha realizado conciertos en diferentes escenarios, tales como: Colegio de Médicos del Estado Miranda, Imparques, Ate-

tidas, José Flores, José A. Quintana, Omar Monsalve, Mercedes Tomi, Damián Álvarez, Josefina Ramos, María Luisa Novoa, Haydee Tovar, Suria Elnesser, Iraida Miquilena, José Francisco Fernández, Maritza Veliz, Gloria de Mayora y José L. Mayora, María Beatriz Lozada, Nelson Guaina y Cecilia Álvarez.

En la actualidad pertenecen a esta Sociedad Coral: Aleida Franquiz, Alejandro Bastidas, Antonio Zambrano, Arelis Rivas, Carmen Yáñez, María Edilia Castro, Elena Urdaneta, Elizabeth Peña, Jacqueline Torres, Jesmín Sayago, Jetsali Moreno, Joscelyn Brito, Karelys Díaz, José Álvarez, Lizandro Lira, Marilyn Laguado, Meralis Salazar, Oswaldo Graterol, Pedro Pérez, Ruth Morillo, Verónica Rosas, Vilma Riquet.

Colaboradores: Dra. Gina Balbi Burgillos y Dra. Elly Holz y la Estudiantina del INHRR.

Reseña Elaborada por Marilyn Laguado



neo de Valera, Ateneo Autobús de la Cultura (Santa Teresa del Tuy), Casa de la Cultura de Tucupita y Capacho, Museo del teclado, Museo de Bellas Artes en el marco de los ciclos "La Mandolina a través del Tiempo", Salón Automotriz Siglo XXI, Centro de Arte la Estancia, Casa Rómulo Gallegos.

Por invitación de Rotary Club de Venezuela, en el año 2000 realizó una gira por las Antillas Menores (Dominica, San Vicent y Barbados). En el año 2004 realiza la grabación de un CD institucional, en el



marco del LXVI Aniversario del Instituto, conjuntamente con la Sociedad Coral "Enrique Tejera", con la participación de las Doctoras Elly Holz y Gina Balby. En el año 2012 la Estudiantina brinda un recital en la Clausura del I Curso Internacional de Vacunas, realizado en el Hotel Alba Caracas, igualmente en la Clausura de las Jornadas Científicas del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" y en la Sala de Conciertos de la UCV.

Entre los Miembros Fundadores: Orlando Uzcátegui, Cecilia Álvarez, Gonzalo Herrera, Francisco Fernández Ali key, Oberto Josías Moreno y Pedro Pérez Zambrano.

Sus Miembros actuales: Alejandro Bastidas, Marilyn Laguado, David Cardozo Uzcátegui, Lisandro Lira y Pedro Pérez Zambrano

Reseña de Pedro Pérez

Los Mini Festivaleros

Agrupación musical infantil creada el 24 de Diciembre de 2010, integrada por los hijos e hijas de los trabajadores y trabajadoras del Instituto Nacional de Higiene "Rafe Rangel", con aptitudes para el canto. Su Directora fundadora es Marilyn Laguado. Dicha agrupación surgió como una prueba piloto, interpretando música venezolana, aguinaldos y villancicos en las fiestas decembrinas. Desde entonces se ha presentado en diversos eventos musicales.

Adolfo Castillo, Adrián Pérez, Andrea Domínguez, Ariadna Anzola, Catherine Arencibia, Daniela Bastidas, Endry Castro, Fabiola Guerrero, Iverlyn Urbina, Keliany Román, María Alejandra Bastidas, Marianna Suárez, Melissa Álvarez, Milena Álvarez, Osmiler Ureña, Rosmainery Salazar, Sameera Alonso, Sayuri González, Verónica Hernández, Victoria Suárez, Violeta del Valle Semprum, Yermali Hernández, Yessica Hernández, Juan José Segnini, Samuel Segnini, Carlos Daniel Martínez.

Músicos: Gonzalo Herrera (Guitarra), Osmer Hernández (Percusión), Lizandro Lira (Bajo Eléctrico), Alejandro Bastidas (Guitarra), Benicio Luna (Charasca), Pedro Pérez Zambrano (Mandolina), Luis Pérez (Teclado Eléctrico), Airahis Hernández (Percusión).

Los diversos eventos organizados con los Mini Festivaleros ha permitido que los niños que la conforman obtuviesen momentos de grandes satisfacciones y alegrías, estimulando en ellos la sana competencia y convivencia.

Reseña de Marilyn Laguado



Teatro Rangeliano

Desde otrora, caminando al lado de las actividades propias del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", se ponen de manifiesto varias iniciativas culturales, entre las se recuerda con mucho orgullo en el año 1977 la presentación de dos grandes del cine y teatro Venezolano, como lo fueron el Dramaturgo José Ignacio Cabrujas y en insigne actor Rafael Briceño, en la cual se escucharon los aplausos con la puesta en escena de "El Sainete", obra de corte jocoso costumbrista, donde se destacan sus magníficas cualidades histriónicas, siendo del total agrado de la concurrencia que se dio cita en el Auditorio de nuestra querida Institución.

Posteriormente en 1987, nace por iniciativa de la Licenciada Dora Castillo y de un grupo de trabajadores con deseos y aptitudes para incursionar en las "tablas", la Agrupación de Teatro Arlequín, presentando en su oportunidad Doce obras:

"Doctor y Comiendo Hervido", "Consideraciones acerca de la Educación de los Cochinos", "El Arrocito de la Señora López", "La cenicienta al alcance de todos", "La Dama de las Camorras", "Los Amantes de Verona", "Los Martirios de Nerón", "Busque Turno", "La Paradura del Niño", "Solo se atienden emergencias", "Tío Tigre y la Mata de Guayaba", "La Ratoncita Presumida"

Entre los años 2007 y 2008, se retoman los ensayos de la agrupación de la mano del profesor Roberto Linares y pasa a llamarse Teatro Rangeliano, presentando las Obras "Tremendo Salto atrás", "No soy quien soy", "Hay que Locos, que locos son", "Una noche buena de ricos", "Las Huellas sin Pasos de Un Sabio", "Una navidad Crazy, Perdón Loca"

..
Recientemente, por iniciativa de Felicita Cortez y Alicia Gutiérrez se retomaron las actividades del Teatro Rangeliano a partir de mayo 2016, se han presentado desde ese momento las siguientes obras:

•"El Mal Paso" el 19 de Mayo del 2016, la cual se repitió posteriormente en el INH"RR" INSOPESCA e Instituto de Inmunología de la U.C.V.



•"Los Enredos de Rosalía" el 12 de Noviembre del 2016

•"La Verdadera Estrella de Navidad" el 16 de diciembre de 2016 con la destacada actuación de hijos de los trabajadores del INHRR

•"Para eso estoy aquí" Monologo presentado el 24 de julio de 2017

•"El Cristo al Revés" 29 julio de 2017 se presentaron dos

•"Una Navidad Crazy, Perdón Loca" el 13 de Diciembre de 2017

Es indudable, cuando se trabaja con disciplina y constancia, comienzan a florar los frutos y en este caso, se muestra a través de las invitaciones a presentar nuestras obras en otras instituciones, dentro de las cuales ISOPESCA, Instituto de Medicina Tropical, Liceo Don Bosco y Colegio Madre Rafols.

Próximamente en ocasión del 80 aniversario del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", se está trabajando en los ensayos de la obra "El Martirio de un Sabio".

El Grupo de Teatro Rangeliano ha estado conformado por varios trabajadores de la institución, que han dado lo mejor de sí para enriquecer el espíritu y la convivencia en el INHRR, entre los cuales se encuentran: Greilis Ortega, María Eugenia Ibarra, Carmen Esteves, Beatriz Castellanos, Damián Álvarez, Isela Vegas, Rosario Infante.

Actualmente la agrupación está conformada por: Felicita Cortez, Alicia Gutiérrez, Wilfredo Sánchez, Milbo Manrique, Liria Urdaneta, Willians Pérez, Vila Riquet, Lisbeth Ruiz, Betzi Rivero, Mirian Chacón y Gregori León.

Reseña Elaborada por Felicita Cortés



Agrupaciones Deportivas

Equipo de Softbol



El Equipo de Softbol inicia su actividad deportiva en el año 1960, como equipo de Base Ball, en la gestión del Dr. Antonio Briceño Rossi, Director del Instituto y del Lic. Clemente Castillo, Gerente de Recursos Humanos, quienes apoyan la creación de este equipo, conformado por trabajadores de la institución para el sano esparcimiento. Entre sus miembros jugadores fundadores: Atanacio Romero, Aurelio Hernández, Rubén Amaro, Heriberto Barroeta, Jesus Blanco, Victor Lugo, Miguel Chaguan, Juan Chaguan, Delio Sanchez, Luis Yanez. En su trayectoria obtuvo importantes triunfos, ganando cinco campeonatos: Copa Cuatricentenario de Caracas, 1967, tres Campeonatos en la Liga Inter Obrera, Liga Inter sindical, Campeonato en la Liga La Pastora en los años 1988-1989.

A partir de 1992 se convierte en Equipo de Softbol, siendo su fundador Francisco Hernández. Conforman actualmente el equipo: Elio Hernández, Sandy Hernández, Juan Reyes, Alejandro Bastidas, Carlos Lugo, Saúl Duque, Wilmer Molina, Diblain Andrade, Carlos Fornari, Rito González, entre otros.

Es importante destacar que este equipo ha desarrollado un alto nivel competitivo, logrando ganar una serie de campeonatos y torneos, entre los que podemos mencionar: Copa de la Amistad 2005, Cuatro Copas de la Liga de Softbol del Municipio Los Salias, siendo su último logro el Torneo Copa Universidad Bolivariana de Venezuela, quedando Campeón en el año 2017.

Reseña de Adolfo Bastidas

Equipo de Bolas Criollas Femenino

El Equipo de Bolas Criollas femenino del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" fue fundado en el año 1974, surge por la inquietud en realizar actividades de esparcimiento, recreación y propiciar la integración en los trabajadores.

Entre Guerreras Campeonas fundadoras, las cuales recordamos con mucho cariño y admiración por su sentido de pertenencia, compromiso, identidad, por sus logros y aportes a esta disciplina y a la institución, que conformaron el equipo:

Alejandrina Pérez, Ana Rosa Blanco (HUC), Ana Teresa Hernández Alayón, Elva Moreno, Flor Aponte, Gladys Feo (†), Julia Rivero (†), Leyda Mendoza, Julieta Sánchez, Maura Díaz, Maura Pérez (†), Miriam Romero, Sabina Requena.

Entre los Capitanes fundadores del Equipo podemos destacar a: Francisco Hernández, Martín Sánchez, Maura Pérez (†), Atanasio Romero (†)

En la actualidad se encuentran activas las siguientes jugadoras entre personal activo y jubilado, y colaboradores del Hospital Clínico Universitario (HUC):

Ana Rosa Blanco (HUC), Elizabeth Bielostotzky, Enai Rodríguez, Eva Silva Herma, Iris Tovar (HUC), Greimar Ortega, Thaismar Aquino, Norma Ruiz, Milagros Ochoa, Martha Hernández, Mercedes Vergara, Oneida Román, Maura Flores, María Cisneros, Leyda Mendoza, Miriam Gonzales, Ninoska Viloria.

Es importante destacar que desde la década de los 70 hasta los actuales momentos la disciplina de Bolas Criollas Femenino del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" se ha mantenido activa en innumerables torneos, en donde ha enaltecido el nombre de la Institución, además de estrechar lazos de colaboración y amistad con otros entes y organizaciones.

Dentro de los torneos en los que ha participado la disciplina podemos mencionar: Torneos Institucionales del INHRR (Aniversarios y Copas Internas), Juegos Interfacultades, UCV, Torneos del Personal de la UCV, Maternidad Concepción Palacios, Colegio de Ingeniero del Área Metropolitana de Caracas, Club del Banco Provincial, Colegio de Abogados (Área Metropolitana de Caracas, Policía Metropolitana, Facultad de Ciencias, UCV, Club de la Guardia Nacional del área Metropolitana, Segundo Torneo Independiente Laboral (INDERE).

El Equipo ha obtenido varias medallas y trofeos entre estos, la Copa Día Internacional de la Mujer.



Equipo de Bowling

La práctica del Bowling y la conformación del equipo que representa al Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" (INHRR), surge cuando un pequeño grupo de compañeros, nos reunimos y acordamos realizar una serie de ensayos, con la idea preseleccionar a los participantes que mostraran condiciones y disposición,

para luego conformar un equipo competitivo que pudiera representar a la Institución en futuras competencias. Todo esto es consecuencia o producto de una acertada y concurren actividad que se realizaba en conmemoración del Aniversario del Instituto, la cual se efectuaba en las Canchas de Bowling del Centro Comercial La Florida. En los años 2007 y 2008 cada Gerencia de la institución debía conformar un equipo para participar en el Torneo Inter-Gerencial de Bowling.



Esta actividad fue un acierto de las autoridades y del Comité Organizador del aniversario del momento, ya que la buena vibra, la camaradería y la sana competencia, manifestada por los trabajadores, reafirmaban el eslogan de pasillo sobre la presencia de la "Gran Familia Rangeliana".

Con esta primicia, organizamos las primeras prácticas en las instalaciones de las canchas de Bowling de La Florida, es allí donde nace la primera selección conformada por Ángela Urbina, Lilibeth Leottau, Leomar Monsalve, Victorio Vasetti y Hugo Romero, como Capitán del Equipo Omar Monsalve y el Coordinador de la disciplina Orlando León.

Después de varias sesiones dirigidas por Omar Monsalve, con la colaboración de Hugo Romero, salimos al ruedo en el Primer Torneo de Bowling Copa Sodexco 2009. En esta primera participación, nuestro equipo logró el Premio de Mejor Línea Femenina en manos de Ángela Urbina, y Mejor Línea masculina por Leomar Monsalve; como equipo estuvimos en los tres primeros lugares de la clasificación. Esto hace un merecedor un apoyo de las autoridades de la institución, quienes dotan al equipo de uniformes y calzados.

En el segundo semestre del año 2009, se decidió participar en la liga de más nivel y reconocida de la ciudad capital, la prestigiosa Liga Empresarial de Ping 5, con una selección conformada por: Ángela Urbina, Lilibeth Leottau, Jeimy Da Silva González, Hugo Romero, Victorio Vasetti, Omar Monsalve (Capitán), Leomar Monsalve y Orlando León. Se incursionó en la categoría "B", en las primeras de cambio logramos ubicarnos entre los diez (10) primeros lugares, en una categoría conformada por 40 equipos. Por tres años consecutivos se estuvo representando al INHRR, en esta ya extinguida liga, que se jugaba trimestralmente. Adicionalmente se participó en varios torneos de antes del gubernamentales y de em-

presas privadas, donde poco a poco mostramos el potencial del equipo, logrando obtener premios como mejor equipo, mejor línea por equipo, mejor línea masculina y femenina entre otros reconocimientos.

La Coordinación de Bowling de INHRR, asume la organización del Torneo Anual de la Copa Aniversario del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", conjuntamente con la Coordinación de Deportes de la Unidad de Bienestar Social de la Gerencia de Recursos Humanos, durante los años 2011- 2016; de allí surgen nuevos integrantes, sobresaliendo entre ellas la siempre recordada compañera Marguax E. Arteaga García, quien se lleva la Medalla de Mejor Línea Femenina y su Equipo logra alzarse con la Copa Aniversario 2014. Este mismo año, las autoridades del Instituto en representación de la Coordinación de Deportes de la Gerencia de Recursos Humanos realiza un Reconocimiento Público en las instalaciones de Auditorio del INHRR, a los compañeros Victorio Vasetti y Omar Monsalve, personal jubilado, por su trayectoria ejemplar en la selección.

Para el año 2015 se participó en el XV Torneo Abierto de Bowling "GIOVANY RIVAS" de la liga de Sindicatos, adscritos al Ministerio del Poder Popular para el Ecosocialismo y Agua (ANEJUMINEA-SOUDE), con un equipo integrado por los compañeros: Marguax E. Arteaga García y Felipe Díaz como nuevos integrantes, Ángela Urbina, Hugo Romero (Capitán), Omar Monsalve y Orlando León (Coordinador). El compañero Hugo Romero logra la Mejor Línea Masculina en la Categoría "A": Esta destacada actuación lo hace merecedor de un trofeo, nuestra siempre sobresaliente Ángela Urbina se alza con la revelación del torneo, con el Premio Mejor Línea Femenina Categoría "B" y Orlando León Mejor Línea Masculina Categoría "B". El Equipo es reconocido como la Revelación del Torneo, en donde los elogios y felicitaciones fueron para nuestra selección.

La compañera Marguax E. Arteaga García, asume la coordinación y el reto de conducir a la selección. En esta nueva etapa participamos con dos equipos en el Primer Torneo de Bowling 2016, de la Federación Venezolana de Deporte Laboral, los integrantes del equipo "A": Ángela Urbina, Hugo Romero, Omar Monsalve y Orlando León (Capitán), en el equipo "B": Marguax Arteaga (Capitán), Felipe Díaz, Ivan Pérez y Lourdes De La Mata, suplentes: Anitza Coste y Argelia Moreno, Mercedes Vergara.

En mayo de 2016, participamos en el Torneo Encuentro Amistoso Bowling DC y el XVII Torneo Abierto de Bowling "FREDY HERNANDEZ" realizado en las Canchas de Bowling Cocodrilos, con dos equipos conformados por: Grupo "B": Rubén Montezuma, Iván Pérez, Lourdes De La Mata, Sandra Hurtado y el Grupo "A": Ángela Urbina, Hugo Romero (Capitán), Omar Monsalve y Orlando León, los suplentes Anitza Coste, Mercedes Vergara y Argelia Moreno.

Para mediados del año 2016, nuestra selección sufre un duro golpe con la partida de nuestra siempre alegre Marguax E. Arteaga García, quien es sorprendida por una traicionera enfermedad. En homenaje a su memoria se organizó el Torneo Copa "Los Amigos de Marguax", por una decisión unánime de los que todavía hacemos vida en esta disciplina. El Equipo de Bowling del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", lleva por nombre "Los amigos de Marguax Arteaga".

Reseña de Orlando Leon



Asociación de jubilados pensionados e incapacitados del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel". ASOJUPIN

La Asociación de Jubilados, Pensionados e Incapacitados del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", ASOJUPIN-INH"RR", es una asociación civil autónoma, sin fines de lucro, que se inicia formalmente el 27 de enero del año 2012, fecha en la cual se registra legalmente ante el Registro Público del Cuarto Circuito del Municipio Libertador, Distrito Capital. Este registro

fue efectuado después de realizada una asamblea extraordinaria el 07 de Octubre del 2011, en el auditorium del Instituto Nacional de Higiene "RR", donde se redactó el acta constitutiva y se aprobaron por unanimidad, los estatutos de la Asociación, los cuales rigen a los miembros asociados y le otorga facultades a la Junta Directiva. Durante esta



Figura 1. Operativo de consultas médicas a un grupo de Jubiladas realizado en el año 2018, junto a la Primera Junta Directiva. Ubicadas en el espacio entre las dos filas de compañeras, de izquierda a derecha la Vicepresidenta Araminta Marín, la Presidenta Dora

asamblea se procedió a la elección de la primera Junta Directiva que ejercería sus funciones durante el período 2011-2013, quedando conformada por Dora Castillo como Presidenta, Araminta Marín Vicepresidenta, Oneida Román Secretaria, Nelly Irlanda Angulo (suplente), Mirian Velásquez Tesorera y De La Rosa Elsa (suplente). Acompañando la Junta Directiva se nombraron coordinadores de las siguientes áreas: Atención Intra-Institucional y Visitas Domiciliarias: Adelaida Matos y Nohemí Sansonetti (suplente); de Cultura: Gladys Belisario y Celia Yélamo (suplente); de Docencia y Capacitación: Clovis Vásquez y Rosalba Salas (suplente);

de Recreación: Ana Luisa Manrique y Concepción Armas (suplente); de Deporte: Omar Leopoldo Monsalve y Francisco Hernández (Suplente); de Beneficios Socioeconómicos: María Teresa Avalos y Aura Rodríguez (†) (suplente). Igualmente en la misma asamblea se eligió el Consejo de Vigilancia quedando integrado por Armando Parra como Presidente, Mirian Chacón Vice-presidenta, Thais Fajardo Secretaria, Gina Balbi, Esther Olivo y Flor Vivas como Primera, Segunda y Tercer vocal respectivamente. Se nombró una Comisión Auditora integrada por María Lárez, Mitzán Quijada, Rafael Acosta y Celsa Márquez y como Asesora Legal María Encarnación Guerra.

Antecedentes: La Asociación surge de la necesidad sentida de un colectivo de jubilados, de unirse para lograr ser respetados como baluarte que fueron y que deberían seguir siendo para la institución y lograr que se reintegre varios conceptos por beneficios socio económicos adquiridos durante su actividad laboral, los cuales deben ser mantenidos y no eliminarlos como se venía haciendo cuando el trabajador se jubila. Se formó inicialmente una comisión de Jubilados, Pensionados e Incapacitados, que se encargaría de gestionar ante las autoridades competentes del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel" lo relacionado a los beneficios socioeconómicos creando así una base fundamental para proteger los intereses de las subsiguientes generaciones de jubilados.

En el año 2011, se realizó un primer encuentro de Jubilados, Pensionados e Incapacitados, que se agruparon en seis comisiones de trabajo que constituirían posteriormente las coordinaciones denominadas: Visitas Domiciliarias; Cultura; Docencia y Capacitación; Recreación; Deporte y Estudio Socio Económico.

Las comisiones de trabajo presentaron sugerencias y recomendaciones que se analizaron y cuyas conclusiones se enviaron por escrito y oportunamente a la Junta Directiva y en abril de 2011 fue presentado este proyecto al Consejo Directivo del INH "RR", para lograr el cumplimiento de los beneficios otorgados por ley y/o las contrataciones colectivas.



Figura 2. Compartir de la Junta Directiva con compañeros Jubilados después de reuniones de trabajo integrando por las diferentes Coordinaciones de Atención Intra-Institucional y Visitas Domiciliarias, Cultura, Docencia y Capacitación, Deporte y Beneficios Socioeconómicos. Año 2012.



Figura 3. En un compartir de Jubilados en las Trincheras, Estado Carabobo en el año 2008. De izquierda a derecha Mirian Velásquez Tesorera de la primera Junta Directiva, Elizabeth Díaz, Eddy Salas, Otto Baptista, Rosalba Rodríguez, Mallela Esquivel y Gerda Mayer, Coordinadora de Docencia, en un compartir de jubilados en las Trincheras Estado Carabobo.

FUNCIONES PRINCIPALES DE ASOJUPIN-INH"RR"

1. Mantener relaciones permanentes con las diferentes Autoridades, Agrupaciones y Asociaciones del INH"RR".
2. Solicitar ayuda humana y económica, para realizar visitas a los Asociados que se encuentren en condiciones precarias de salud.
3. Obtener el derecho de ser considerados en planes de crédito, préstamos, becas para sus hijos, planes de vivienda y cualquier otro beneficio.
4. Trabajar por el reconocimiento de esta Asociación, como la representación legal y legítima del Asociado, con voz ante el Consejo y demás autoridades.
5. Comprometer a los asociados a prestar al INH"RR" asesoramiento, en experticias que se requieran para solucionar problemas puntuales del Instituto en áreas de conocimientos que contribuyan con la solidaridad, el bien común de los asociados y de la institución.

VISITAS DOMICILIARIAS Y AYUDAS A NUESTROS ASOCIADOS.

Desde antes de la creación de ASOJUPIN-INH"RR", el grupo de jubilados demostró su solidaridad con los compañeros que requerían una colaboración especial, como en casos de enfermedad, incapacidad, carencia de familiares cercanos, entre otros. Estas visitas se realizaban en conjunto con la Unidad de Bienestar Social de la Gerencia de Recursos Humanos. En diferentes oportunidades se han conseguido donaciones de medicamentos, equipos para trasladar bombonas de oxígeno, sillas de rueda, gasas estériles, guantes, entre otros, que han sido de gran ayuda para los asociados. Cabe destacar que estas visitas son de gran importancia ya que además de mostrarle afecto y cariño al personal más necesitado, representa una ayuda psicológica importante.



Figura 5, Visita realizada a la Señora Clarita Romero, quien trabajó en las Gerencias de Producción y Recursos Humanos, en su casa ubicada en Cagua, Estado Aragua, en el año 2015.

ACTIVIDADES DEPORTIVAS

Los asociados jubilados han tenido una destacada participación en los diferentes eventos deportivos realizados dentro y fuera de la Institución, en especial los maratones, caminatas y carreras realizadas durante la semana aniversario cada año, en nuestra institución. Destacamos en la Figura 6 de izquierda a derecha al señor José Félix Aguilar, conocido cariñosamente como "El maracucho", quien siempre se ejercitó con gran disciplina y entusiasmo que lograba transmitir a sus compañeros. Uno de sus logros fue participar en el Maratón de New York, USA en el año de 1982. Al centro Otto Battista y el Maracucho con la antorcha olímpica encendiendo el pebetero, marcando el inicio de las actividades deportivas en la semana aniversario del Instituto. A la derecha se puede observar a Oneida Román, presidenta actual de ASOJUPIN-INH "RR", quién igualmente participaba con mucho fervor en las carreras y caminatas celebradas en la institución, en la foto cuando alcanza la meta en el 76 aniversario, año 2015. Oneida fue la primera mujer que resultó ganadora de la primera carrera femenina realizada en el INH"RR", en octubre de 1986, resaltando el espíritu deportivo de las mujeres de la institución como Dora Castillo, Nelly Irlanda Angulo, Maura Pérez (†), Elba Espinoza, Jacinta Elba Moreno, Martha Hernández, Ninoska Viloría, Alejandrina Páez, Julieta Sánchez, Enza Spadola, Norma Ruiz, Marjorie Guiñan (†), Sabina Requena, Abigail Rosa Vielma, Milagros Ochoa, entre muchas otras más.

Las damas jubiladas han participado en Juegos de bowling, bolas criollas, donde se han destacado las



Figura 6. La foto de la izquierda muestra al señor José Félix Aguilar, participando en una de las carreras aniversario, al centro el encendido del pebetero por Otto Batista, José Félix Aguilar y la Dra. Esperanza Briceño, Presidenta del Instituto en el año 2015. En la foto de la derecha Oneida Román en la meta de llegada de la caminata aniversario del año 2016.

compañeras Norma Ruiz, Martha Hernández, Ana Rosa Blanco, entre otras. En el Instituto también se han organizado equipos de softball que han competido con otras instituciones, logrando ganar campeonatos y diferentes trofeos. En estos eventos han participado los compañeros jubilados Francisco Hernández, Elio Hernández, Eleazar Rondón (†), Luis Silva (†), Atanasio Romero (†), Williams Carrero, Edecio Zambrano, Félix Andrade, Pedro Serrano, Jorge Méndez, Gonzalo Herrera, Aurelio Hernández, entre otros. En la figura 7 se presenta un grupo de Jubilados y Activos después de un evento deportivo



Figura 7. A. Personal Jubilado y Activo después de una actividad deportiva-recreativa conjunta, de softball, bolas criollas y dominó, realizada en el Parque Los Caobos en Caracas. B. Equipo de Bolas criollas de Jubilados después de ganar en torneo frente a los activos en la categoría masculino y femenino. Año 2017. De izquierda a derecha Pedro Serrano, Francisco Hernández, Oneida Román, Martha Hernández y Williams Carrero.



SEGUNDA JUNTA DIRECTIVA DE ASOJUPIN.

Después de 7 años de funcionamiento de ASOJUPIN-INH"RR", y con los cambios presentados en el país, un grupo de jubilados sintió la necesidad de cohesionarse nuevamente, para lograr obtener resultados en las solicitudes de sus derechos. Con este fin y el de volver a la legalidad la Asociación que debería haber cambiado de Junta Directiva, ya que ésta debe ser electa cada dos años según los estatutos, se convocó a elecciones en Julio de 2018. Se eligió la Nueva Junta Directiva, la cual se juramentó en el Auditorio del Instituto Nacional de Higiene "Rafael Rangel", el 30 de Julio de 2018. Ver Figura 15.

La segunda Junta Directiva electa en julio 2018, quedó conformada por Oneida del Valle Román Presidenta, Araminta Marín Vicepresidenta, Eneida López Secretaria, Yajaira Quintana Suplente, Miriam Álvarez Tesorera, Breiner López suplente. Al Consejo de Vigilancia quedaron electas Nelly Irlanda Angulo, Eddy Salas, Vice presidenta, María Eugenia Ibarra Secretaria, Mallela Esquivel y Juan Ramon Calzadilla Batatín como primer y segundo vocal respectivamente. La comisión auditora la constituyen Mitzán Quijada, Principal, Celsa Márquez, Principal, Ana Luisa Manrique y María Lárez como suplentes. Como coordinadores de áreas fueron electos los siguientes miembros: Coordinadores del área de Atención Intra-Institucional y Visitas Domiciliarias; Martha Hernández y Adelaida Matos, de Cultura Aleida Franquiz, Carmen Yáñez, Docencia y Capacitación; Gerda Mayer, Malín Alcalá de Guerrero. Recreación, Sonia Aponcio, Otto Baptista. Deporte; Norma Ruiz, Francisco Hernández, Beneficios Socioeconómicos; Gladys Requena y Julio Moreno. Asesor Legal, Maribel Dolande. Ver Figuras 15 y 16.

Un logro importante fue el reconocimiento brindado al Dr. José Luis Mayora al conferirle su nombre al Auditorium del INHRR, gracias a un concurso por votación, donde estaban postulados distinguidos representantes de la Institución, realizado en el marco del 80 aniversario. Fue gracias al voto casi unánime de la ASOJUPIN y de gran cantidad de personal activo que el Auditorium fue bautizado con el nombre: "Dr. José Luis Mayora". Esta merecida distinción le hizo honor al Dr. Mayora quién durante muchos años fue director de la Coral y que diferentes generaciones se acostumbra-

LOGROS DE LA SEGUNDA JUNTA DIRECTIVA DE ASOJUPIN

- Reconocimiento de nuestra asociación por parte de las autoridades.
- Ejecución de diferentes operativos: consultas médicas, medicinas, venta de insumos y alimentos, entrega de combos del CLAP.
- Correo electrónico común para la Asociación en el cual todos tienen derecho al acceso.
- Recibos de pagos por internet.
- Apoyo para realizar actividades recreacionales.
- Reintegro de beneficios socioeconómicos como el bono de alimentación (Bono de subsistencia Mensual) y primas de antigüedad, profesionalización y dedicación a la salud.
- Reapertura del museo.
- Participación en la semana aniversario.
- Asesorías, en diferentes ramas, como especialistas.
- Cooperación en operativos de entrega de medicamentos y entrega propia de medicamentos gracias a ONG que nos han prestado cooperación.

ron a verlo hasta muy tarde, ensayando a su Coral e incorporando nuevos integrantes, en ese auditorium donde invirtió gran parte de su quehacer como personal activo y después de jubilado.

Actividad recreacional. Fue muy importante para nuestro personal Jubilado que se retomaran los paseos y en el mes de octubre se logró obtener apoyo institucional para realizar un paseo a la Playa Caribe en el Estado Vargas, como los muestran las fotografías en la Figura 18.

Realización de Asamblea

En diciembre del año 2018, se realizó la segunda asamblea de la Asociación donde se discutieron logros y avances, los nuevos retos y se planteó la organización del trabajo que deberán realizar las coordinaciones recientemente elegidas.

ASOJUPIN se plantea como retos presentes y futuros lo siguiente:

- Sensibilizar a nuestros dirigentes, autoridades y demás compañeros, en la importancia del personal jubilado, que merece ser tratado como un baluarte institucional, sin ningún tipo de discriminación, ni exclusión en las actividades de celebración de la Institución como la semana aniversario, día del trabajador, día de la madre, día del padre, entre otras.
- Contribuir con el rescate de los valores institucionales, sentido de pertenencia, excelencia y calidad del trabajo.
- Ayudar a la institución a recuperar su funcionamiento y proyección de futuro, contribuyendo con la capacitación del personal de revelo, colaborando en el reimpulso de las actividades intrínsecas de nuestro decreto de creación y de los retos futuros.

ASOJUPIN felicita a la institución en su 80 Aniversario por los valores éticos, morales y profesionales, que nos distinguen y que sin duda alguna representan el pilar fundamental donde se ha sostenido durante todo este tiempo; corresponde a las nuevas generaciones desarrollarlos y proyectarlos en el futuro.

Autores de la Reseña:

Oneida Román, Araminta Marín, Eneida López, Maribel Dolande, Miriam Álvarez, Julio Moreno, Dora Castillo, Nelly Angulo, Breiner López, Vicky Afanador